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SOCIEDADE BRASILEIRA DE FÍSICA 

REUNIÃO VIRTUAL DE CONSELHO 

22 DE MARÇO DE 2024 

 

 

 

No dia 22 de março de 2024, às 8h30, foi realizada mais uma reunião do 

Conselho da SBF, de forma remota, presidida por seu Presidente, Prof. Rodrigo 

Barbosa Capaz. Estavam presentes os Conselheiros e Conselheiras, Rogério 

Rosenfeld, André Ferrer Pinto Martins, Teldo Anderson Pereira, Cristiano de 

Mattos, Marta Barroso, Susana Lalic, Andréia Guerra, Vera Henriques, Katemari 

Rosa e Ângela Klautau. Estavam também presentes os membros da Diretoria 

Profa. Ana Maria Marques da Silva, Tesoureira, Gustavo Dalpian, Secretário, 

Marcilei Guazzelli, Assessora de Comunicação e Prof. Arnaldo Vaz, Secretário 

para Assuntos de Ensino.  O Presidente apresenta a seguinte pauta:  1) 

Comunicados da Diretoria; 2) Comitê de Busca RBEF; 3) Comunicados do 

Conselho; 4) GT de Formação de Professores (relatório do GT, nova constituição 

do GT (e convite) e proposta de trabalho para 2024); 5) SNEF em rede; 6) 

Aprovação da composição do GT Memória da SBF; 7) Aprovação da proposta 

de criação da Comissão de Estudos e Análise Estatísticas; 8) Renovação da 

Comissão de Checagem de Notícias Envolvendo a Física; 9) Outros assuntos. 

O Presidente começa a reunião e passa para o item 1) de pauta, Comunicados 

da Diretoria, e informa que como não houve manifestações do Conselho sobre 

a nova redação do estatuto, considera-se que esteja aprovada e será levada à 

assembleia para aprovação dos associados. O Presidente segue para o irem 2) 

de pauta, Comitê de Busca RBEF, e pede ao Prof. Gustavo Dalpian, Secretário, 

que relate.  O Prof. Dalpian informa que em conversa mantida com o Prof. Silvio 

Salinas, atual editor da RBEF (Revista Brasileira de Ensino de Física), este 

comentou que gostaria de deixar o cargo. Diante deste quadro, se tornou 

necessária a indicação de um novo editor chefe e para isto será instituído um 

comitê de busca. O Prof. Dalpian sugere que o comitê seja composto pelos Profs. 
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Arnaldo Vaz, Secretário para assuntos de Ensino, Silvio Salinas, atual editor da 

RBEF, Antônio Martins Figueiredo, editor do BPJ, e por ele próprio e pergunta 

aos Conselheiros e Conselheiras se estão de acordo. A Conselheira Vera 

Henriques informa que em conversa com o Prof. Salinas este comentou que 

seria interessante buscar também uma comissão editorial. Após algumas 

conversas em torno de nomes e sobre a composição de uma comissão editorial, 

o Presidente sugere o seguinte encaminhamento: o comitê de busca, que deverá 

fazer uma busca ativa, será composto por 3 membros, para que o processo seja 

mais ágil, e são indicados os Profs. Gustavo Dalpian, Silvio Salinas e Arnaldo 

Vaz. Na chamada pública o candidato já deve indicar uma comissão de editores 

associados. A proposta é colocada para votação e aceita sem outras 

manifestações contrárias. Terminada a votação a Conselheira Marta Barroso 

lembra que também deve ser discutida uma estrutura de apoio e fica decidido 

que esta discussão ficará para quando a escolha do editor chefe estiver definida. 

Neste momento, o Presidente pede licença ao Conselho para inverter a pauta e 

passar à discussão dos itens, 6) Aprovação da composição do GT Memória da 

SBF; e 7) Aprovação da proposta de criação da Comissão de Estudos e Análise 

Estatísticas, ao que todos concordam. O Presidente informa que atualmente o 

GT de Memória da SBF está formado pelos Profs. Erasmo Ferreira, Silvio Salinas 

e Ildeu Moreira e para reativar esse GT, a Diretoria sugeriu que alguns 

pesquisadores mais jovens se juntassem ao grupo já formado. São eles, 

Indianara Lima Silva (UERB), Ivan Gurgel (USP) e Wanderley Vitorino da Silva 

(UFAM). O Presidente informa que logo que os indicados aceitarem o convite, 

ele se reunirá com todos para sugerir um plano de trabalho e definição de 

propósitos.  A proposta é aprovada por unanimidade. Em seguida o Presidente 

passa para o item 7) de pauta, Aprovação da proposta de criação da Comissão 

de Estudos e Análise Estatísticas e comenta que há uma grande dificuldade em 

coletar dados da SBF para ficarem arquivados na Sociedade. Esta comissão 

será responsável por acessar fontes de dados, como, por exemplo do INEP e do 

MEC. O Presidente informa que a Diretoria se reuniu anteriormente e sugeriu 3 

nomes: Pete Schulz (Unicamp), Gerson Pech (UERJ) e Fabio Gerab (FEI) para 

comporem, inicialmente, esta comissão e mais outros dois membros seriam 

escolhidos mediante uma chamada pública. Após alguns comentários dos 

conselheiros e conselheiras fica aprovado que os Profs. Peter Schulz, Gerson 
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Pech e Fabio Gareb comporão a comissão e haverá uma chamada pública para 

mais dois candidatos/as. Após a decisão, o Presidente informa que, se houver 

necessidade, a SBF poderá contratar 2 (dois) estagiários para dar suporte à 

Comissão que passará a se chamar “Comissão de Estudos Estatísticos”.   

Finalmente, todos concordam que a nova comissão deverá trabalhar de forma 

contínua e o foco principal será a análise de dados.  O Presidente passa ao item 

4) de pauta, GT de Formação de Professores (relatório do GT, nova constituição 

do GT (e convite) e proposta de trabalho para 2024), e pede que a Conselheira 

Vera Henriques relate. A Conselheira faz uma apresentação sobre o histórico do 

GT, suas ações e objetivos para o futuro e sua proposta de que o GT Formação 

de Professores passe a denominar-se GT Física na Educação Básica. O 

Presidente agradece as informações e encaminha as discussões para a 

continuação ou não do GT ou institucionalizá-lo como comissão permanente. 

Alguns conselheiros e conselheiras perguntam o que será feito para o futuro. A 

Conselheira Vera Henriques explica que o objetivo, em 2024, é o 

acompanhamento do que acontece nos estados em relação ao currículo de física 

no ensino médio. A preocupação do grupo é que a SBF junto a outras 

associações científicas possa influenciar na política pública sobre o assunto.   O 

Presidente reforça à Profa. Vera Henriques a importância do alinhamento das 

ações com a Comissão de Assuntos de Ensino e da Comissão de Área de 

Pesquisa em Ensino de Física. Após algumas considerações dos Conselheiros 

e Conselheiras fica decidido o seguinte: 1) o GT passará a se intitular “GT de 

acompanhamento do ensino de física no ensino médio”, 2) a nova composição, 

sugerida pela Profa. Vera Henriques, Prof. David Viana, Prof. José Fernandes 

de Lima, Prof. Luís Carlos Crispino, Profa. Marta Barroso e Profa. Vera 

Henriques, e 3) a duração do GT será até o final do mandato da atual Diretoria.  

Neste momento fica decidido que o GT de Memória também terá a duração do 

mandato da atual Diretoria. Em seguida a Conselheira Marta Barroso pede que 

seja incluída na pauta uma discussão sobre a criação da área 51 na CAPES. Em 

seguida, o Presidente informa que o item 5)   SNEF em rede, foi retirado da 

pauta, mas que o Prof. Arnaldo Vaz, Secretário para Assuntos de Ensino fará 

um breve relato do SNEF de 2023.  O Presidente passa para o item 8) 

Renovação da Comissão de Checagem de Notícias Envolvendo a Física e fala 

da necessidade de atualização ou reformulação deste projeto. Após algumas 
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considerações sobre o assunto e verificada a necessidade de maior divulgação, 

fica decidido que a comissão será mantida e sua a página será reformada. Em 

seguida o Presidente passa a palavra à Conselheira Marta Barroso, que havia 

solicitado a inclusão de mais um item à pauta. A Conselheira esclarece que o 

Mestrado Nacional Profissional em Ensino de Física – MNPEF – passou para a 

área 51 da CAPES e ela sugere que a SBF peça esclarecimentos à instituição 

sobre os motivos da mudança e fica decidido que a SBF escreverá uma carta 

com o pedido. A Profa. Marta Barroso ficou encarregada de redigir a primeira 

versão da carta. Finalmente, o Presidente coloca a ata da reunião de 11 de 

dezembro de 2023 para aprovação, que é unânime. Sem mais itens de pauta o 

Presidente encerra a reunião às 12h30. 

 

 

Rodrigo Barbosa Capaz 

Presidente 

 

 

 

Maria Beatriz da Costa Santos 

Secretária da Reunião 
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